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Звезды Славы 
и традиции 

В этом году отмечается 85-летие со дня учреждения звания Героя Социалистического 
Труда. 27 декабря 1938 года вышел Указ Президиума Верховного Совета СССР, 

подтвердивший, что «труд наш есть дело чести, есть дело доблести и подвиг славы». 
А чтобы добиться успехов в трудовой деятельности, каждый мыслящий человек 

нуждается в учителе, наставнике. Кто им становился? Безусловно — передовик, новатор, 
Герой Труда. Они — первые Герои Труда — были не философами, однако утверждали, 

что труд уже сам по себе является жизнеутверждающим началом. 
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14 ноября состоялась рабочая встреча членов Бюро Центрального Со-
вета организации ветеранов с председателем Комитета Государственной 
думы Федерального собрания РФ по вопросам труда, социальной поли-
тики и делам ветеранов Ярославом Ниловым и членами комитета. 

Встреча прошла в обстановке 
взаимопонимания и сотруд-
ничества. После обсуждения 

проблем в области социальной защи-
ты старшего поколения было приня-
то решение — направить наиболее 
злободневные вопросы в области 
социальной политики в виде наказов 
кандидатам в президенты РФ и депу-
татам Государственной думы.

От Санкт-Петербургской общест-
венной организации ветеранов (пен-
сионеров, инвалидов) войны, труда, 
Вооруженных сил и правоохрани-
тельных органов было предложено 
внести в списки наказов следующие 
вопросы:

— разработать и принять (после 
обсуждения в ветеранских органи-
зациях) в новой редакции Закон РФ 
«О ветеранах», в который включить:

1. Категорию ветеранов «Дети 
войны». В Санкт-Петербурге кате-
гория «Дети войны», родившиеся в 
период с 22.06.1928 по 03.09.1945, 
узаконена. Ежемесячная выплата де-
тям войны — 2411 руб. И ежегодно 
индексируется. В целом по России в 
43 регионах приняты правовые акты 
о детях войны. Выплаты колеблются 
от 300 руб. в месяц в Оренбургской 
области до 7000 руб. в Ненецком 
 автономном округе;

2. Категорию несовершеннолетних 
узников фашистских концлагерей и 
гетто;

3. Категорию «Труженики тыла» 
перевести на федеральный уровень с 
расширением перечня льгот, равных 
для всех регионов, с правом для ре-
гионов расширять этот перечень;

4. Ветеранам ВОВ (инвалидам) 
предоставлять санаторные путевки 
(бесплатные) ежегодно;

— увеличить размер минималь-
ных страховых пенсий до уровня, на 
15–20 % превышающего прожиточ-
ный минимум пенсионера в  регионе;

— вернуть ежегодную индексацию 
пенсий работающим пенсионерам, 
что позволит повысить качество жиз-
ни старшего поколения, значительно 
увеличить число работников всех 
сфер, особенно малопрестижных, 
уменьшить количество работников, 
получающих зарплату в конвертах, а 
значит, вырастут поступления в бюд-
жет;

— установить ГОСТы на основ-
ные продукты питания, что позво-
лит укрепить и сохранить здоровье, 
повысить продолжительность жизни 
россиян;

— разработать новую редакцию 
закона «Об общественных объеди-
нениях», в которой предусмотреть 
государственно-общественные объ-
единения;

— предусмотреть увеличение 
пособия на погребение, которое 
кратно не соответствует реальным 
затратам.

Рабочая встречаПленум — о социальных 
вопросах

16 ноября в Московском Доме ветеранов состоялся пленум Центрального 
Совета ветеранов (пенсионеров) войны, труда, Вооруженных сил и пра-
воохранительных органов, на котором были рассмотрены вопросы соци-
ального благополучия старшего поколения в современных условиях.

Перед началом пленума деле-
гаты из 89 регионов России 
подробно ознакомились с ра-

ботой Дома ветеранов г. Москвы. Его 
возможности вызвали восхищение и 
белую зависть у всех председателей 
общественных организаций регионов.

С докладом на пленуме Централь-
ного Совета организации ветера-
нов выступили председатель Все-
российской организации ветеранов 
В. А. Епифанов и В. В. Степанов, 
председатель Совета государственно-
общественного объединения «Мос-
ковский Дом ветеранов войн и Воору-

женных сил имени В. Г. Михайлова». 
С содокладом выступил председатель 
ветеранской организации Самарской 
области Н. П. Хохлунов.

Полную информацию о пленуме  
Центрального Совета организации 
ветеранов читайте в ближайшем но-
мере газеты «Ветеран».

Было принято решение оформить 
высказанные на пленуме предло-
жения по улучшению социальной 
защиты ветеранов, пенсионеров в 
виде наказов кандидатам в прези-
денты РФ на выборах в 2024 году и 
депутатам Госдумы РФ.

Два города — одна судьба

В Доме ветеранов 23 ноября состоялась конференция «300 лет вместе: 
два города — одна судьба», посвященная сотрудничеству Санкт-Петер-
бурга и Перми.

Ее организаторами выступили 
Пермское землячество в Санкт-
Петербурге и Совет Санкт-Петер-

бургской общественной организации 
ветеранов (пенсионеров, инвалидов) 
войны, труда, Вооруженных сил и пра-
воохранительных органов.

Мероприятие началось с панихиды 
и возложения цветов на Пискарев-
ском мемориальном кладбище. В це-
ремонии участвовали председатель 
Комитета по внешним связям Санкт-
Петербурга Е. Д. Григорьев, предсе-
датель правления РОО «Пермское 

землячество в Санкт-Петербурге» 
Г. Г. Меньшиков, председатель Ко-
митета участников обороны Ленин-
града и жителей блокадного Ленин-
града Совета организации ветеранов 
Санкт-Петербурга Л. М. Смирнова, 
представители Санкт-Петербургско-
го Дома национальностей. 

На конференцию были приглашены 
ветераны, жители блокадного Ленин-
града, представители админи страций 
Санкт-Петербурга и Пермского края, 
члены Пермского землячества, уче-
ные-историки, деятели культуры, 
представители нацио нальных и куль-
турных автономий и Ассамблеи на-
родов России.

Первый заместитель председате-
ля Комитета по социальной полити-
ке Санкт-Петербурга Г. В. Колосова 
зачитала приветствие губернатора 
Санкт-Петербурга А. Д. Беглова.

«Ваша встреча посвящена сотруд-
ничеству двух городов, объединенных 
исторической судьбой, — Перми и 
Санкт-Петербурга. Город Пермь, так же 
как и Санкт-Петербург, образован во-
лей Петра Первого спустя 20 лет после 

основания Северной  столицы. Петер-
бург украшают здания, построенные 
пермскими зодчими, в их числе — Ка-
занский собор и Строгановский дворец. 
Ленинградские специалисты участво-
вали в разработке природных ископае-
мых Пермского края, в создании Гра-
достроительного плана Перми. Наши 
регионы связаны памятью о войне, — 
отмечено в приветствии главы Север-
ной столицы. — На местных предприя-
тиях разворачивали производство для 
нужд фронта переведенные из Ленин-
града заводы. В учреждениях культуры 
разместились коллекции Эрмитажа и 
Русского музея. Многие ленинградские 
предприятия, учебные заведения, теа-
тры работали в период войны именно 
в Перми. В их числе — училище име-
ни А. Я. Вагановой и Театр оперы и 
балета имени С. М. Кирова. Сегодня в 
рамках соглашения о сотрудничестве, 
подписанного два года назад, мы про-
должаем укреплять наши дружеские и 
партнерские связи, реализуем совмест-
ные проекты на благо наших городов 
и России».

(Окончание на стр. 9)

В. Т. Волобуев, председатель Совета  организации ветеранов Санкт-Петербурга 
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В Доме ветеранов 
на Тамбовской

Директором Санкт-Петербургско-
го государственного казенного 

учре ждения «Дом ветеранов» назна-
чен Виталий Жуков. Сотрудникам 
 учреждения и представителям обще-
ственных ветеранских организаций 
нового руководителя представила 
вице-губернатор Санкт-Петербурга 
Наталья Чечина. 

Она отметила порядочность, про-
фессионализм и боевой опыт назна-
ченного директора, которые помогли 
выдержать экзамен на предваритель-
ном собеседовании у председателя 
Совета Санкт-Петербургской об-
щественной организации ветеранов 
(пенсио неров, инвалидов) войны, 
труда, Вооруженных сил и право-
охранительных органов Василия Во-
лобуева. По поручению губернатора 
города Александра Беглова все реше-
ния, касающиеся жизни ветеранов, 
предварительно обсуждаются с пред-
ставителями общественных органи-
заций.

Председатель правления Санкт-Пе-
тербургской общественной организа-
ции «Жители блокадного Ленингра-
да» Елена Тихомирова пригласила 
нового руководителя в гости, чтобы 
ближе познакомиться и обсудить 
предстоящие события. «Сработаем-
ся!» — заверила она.

СПб ГКУ «Дом ветеранов» явля-
ется своеобразной штаб-квартирой 
ветеранов. Оно включает несколько 
площадок, на территории которых 
располагаются общественные орга-
низации ветеранов нашего города.

Виталий Жуков имеет высшее во-
енное и юридическое образование, 
много лет был заместителем воен-

ного коменданта Санкт-Петербур-
га, проходил службу по контракту в 
Воору женных силах РФ. Награжден 
медалью Суворова, медалью «За бое-
вые отличия» и другими наградами. 
В новой должности ему предстоит 
оказывать содействие ветеранам в 
реализации их проектов по сохране-
нию исторической памяти и патрио-
тическому воспитанию молодежи.

В Петроградском 
Совете ветеранов

На собрании Совета ветеранов 
Петроградского местного отде-

ления Санкт-Петербургской общест-
венной организации ветеранов (пен-
сионеров, инвалидов) войны, труда, 
Вооруженных сил и правоохрани-
тельных органов «Посадское» новым 
председателем совета избрана Свет-
лана Федоровна Яковлева.

Она не новичок в ветеранском дви-
жении. С 2019 года С. Ф. Яковлева — 
председатель первичной ветеранской 
организации № 10. С 2022 года — 
председатель комиссии по работе с 
советами ветеранов, созданными по 
производственному принципу, член 
президиума Совета ветеранов Пе-
троградского местного отделения 

Санкт-Петербургской обществен-
ной организации ветеранов (пенсио-
неров, инвалидов) войны, труда, 
Во оруженных сил и правоохрани-
тельных органов «Посадское».

С ноября 2022 года — специалист 
по взаимодействию с общественны-
ми организациями ветеранов адми-
нистрации Петроградского района  
Санкт-Петербурга.

Редакция газеты 
«Ветеран Санкт-Петербурга»

С началом проведения специальной 
военной операции (СВО) ветеран-
ские организации Санкт-Петербур-
га не только интересуются ходом 
бое вых действий, сопереживают, но 
и постоянно оказывают всесторон-
нюю моральную и материальную 
поддержку ее участникам.

Во всех районах города ор-
ганизован сбор гуманитар-
ной помощи — изготовле-

ние снаряжения и отправка в зону 
боевых действий предметов быта, 
продуктовых наборов, денежных 
средств и т. п. Представители на-
шей ветеранской организации не-
однократно выезжали в войска, 
встречались с военнослужащими, 
передавали бойцам то, что необхо-
димо в боевых условиях.

Особое внимание уделяется воен-
нослужащим, которые находятся на 
лечении в медучреждениях Санкт- 
Петербурга. Очередной такой «де-
сант» прибыл недавно в окружной 
военный госпиталь. Наши ветера-
ны В. Т. Волобуев, И. М. Кузинец, 
А. И. Морозов, М. А. Петров, А. Т. Бо-
лоховец встречались с военнослужа-
щими: это офицеры, прапорщики, 
контрактники (срочнослужащих не 
было, на фронте их практически нет).

Среди раненых представители раз-
личных возрастных категорий — от 
20-летних ребят до 50-летних мужчин. 
Они представляют многие регионы 

России — от Якутии до Калинингра-
да. Ранения в основном осколочные, 
противник от прямых столкновений 
уклоняется, проявляет трусость.

Все присутствовавшие на встрече 
с ветеранами военнослужащие еди-
ногласно поддержали необходимость 
проведения СВО и выразили твердое 
желание после выздоровления вер-
нуться в зону боевых действий. Было 
особо отмечено то, что значительно 
улучшилось техническое оснащение, 
материально-бытовое обеспечение 
войск, повышено внимание к меди-
цинским проблемам.

Решаются вопросы, предусмотрен-
ные федеральным законодательст-
вом, — о земельных участках, жилье 
для участников СВО, детсадах, учеб-
ных заведениях для их детей и т. д.

Во время посещения нас сопро-
вождали руководители госпиталя, 
дежурный медперсонал. Они инфор-
мировали о положении дел, прини-
маемых мерах по лечению и реаби-
литации воинов. 

Вместе с тем были поставлены во-
просы, требующие решения государ-
ственных органов. Так, имеют место 
случаи бюрократических проволочек 

с оформлением документов, выпла-
той денежного содержания, фор-
мального, бездушного отношения к 
обращениям нуждающихся. Постав-
ленные вопросы будут доведены до 
соответствующих инстанций для их 
решения.

В завершение всем участникам 
встречи были вручены продуктовые 
наборы и организовано фотографи-
рование.

Николай Чирков, заместитель 
председателя Совета организации 

ветеранов Санкт-Петербурга

Встреча в госпитале 

Важные события
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Наградная символика стра-
ны — важная и серьезная 
политическая и идейно-вос-

питательная тема для научных ис-
следований не только к юбилейным 
датам. Например, Иосиф Сталин с 
гордостью носил Золотую Звезду 
Героя Социалистического Труда за 
№ 1. В 1945 году И. В. Сталину было 
присвоено звание Героя Советского 
Сою за, однако он звезду никогда не 
надевал, считая, что в боях не участ-
вовал, и был единственным среди 
маршалов, стоявшим на трибуне 
Мавзолея В. И. Ленина без соответ-
ствующей звезды. Так И. В. Сталин 
благодаря своему мудрому чутью и 
твердому характеру понимал наград-
ную символику своего времени.

За все годы советской системы в 
нашей многонациональной стране 
Золотую Звезду Героя Социалистиче-
ского Труда с гордостью носили и но-
сят 21 800 человек. И это на 240 мил-
лионов жителей. Можно утверждать, 
что герои — это золотой фонд стра-
ны. Всем им низкий поклон и благо-
дарность сегодняшнего поколения за 
созидание, самоотверженный и чест-
ный труд. А о том, какими были  эти 
герои, лучше читать книги, смотреть 
фильмы и сопоставлять эпохи, годы, 
сравнивать события и думать... 

В Северной столице более 35 лет 
действует Комитет Героев Социали-
стического Труда при Совете органи-
зации ветеранов Санкт-Петербурга, 
располагается он в Доме ветеранов 
на Тамбовской улице, 16. В 2000 году 
он объединил более 140 Героев Труда, 
17 кавалеров трех орденов Трудовой 
Славы.

Его первыми руководителями были 
дважды Герой Социалистического 
Труда Василий Петрович Вино градов, 
герои Валентина Ивановна Котова, 
Екатерина Яковлевна Демидова. По-
следние пять лет комитет возглавля-
ет Александр Александрович Шан-
цев — герой строительства БАМа. 

На сентябрь 2023 года в составе ко-
митета 27 Героев Социалистического 
Труда и 6 Героев Труда РФ, 12 полных 
кавалеров ордена Трудовой Славы и 
57 награжденных государственны-
ми наградами и наградами Всерос-
сийской общественной организации 
«Трудовая доблесть России». 

Комитет занимается увековечивани-
ем памяти о героях в названиях улиц, 
скверов, кораблей. Так, в 2019 году 
на Средне-Невском судостроитель-
ном заводе спущен на воду морской 
тральщик проекта 12700 имени ге-
роя «Владимир Емельянов», именами 
Вален тины Котовой, Екатерины Де-
мидовой, полярника Корнилова на-
званы скверы, а 10 октября 2023 года 
состоялось торже ственное откры-
тие сквера имени Раисы Штрейс по 
Пулковскому шоссе у дома номер 20. 
В сквере на площади 7,5 га были выса-
жены кустарники и деревья, установ-
лены уличные тренажеры и детские 
площадки. Это теперь образцово-по-
казательный сквер имени героя. Жаль 
только, что не все 19 скверов, бывшие 
когда-то безымянными, имеют едино-
образные информационные стенды, 
так как люди должны знать, чье имя 
носит тот или иной сквер. 

Город и его жители, безусловно, 
гордятся именами своих героев, ведь 
количественно на пятимиллионный 
мегаполис и двухмиллионную Лен-
область приходится не более одной ты-
сячи героев за весь наградной период.

Комитет в тесном контакте рабо-
тает с Топонимической комиссией, 
правительствами Санкт-Петербурга 
и Российской Федерации, инициируя 
данные предложения. В 2009 году 
напи сали и издали два тома книги 
«Звезды Славы» с биографиями и 
портретами Героев Труда города и об-
ласти, в 2014 году вышел в свет тре-
тий том тиражом 1000 экземпляров. 

Комитет плотно работает с Музеем 
истории профтехобразования, Двор-
цом учащейся молодежи, проводит 
«Встречи трех поколений», Дни Ге-
роев Отечества, организует тематиче-
ские мероприятия («Трудовое созвез-
дие», «Герой — это символ молодых» 
и т. д.), участвует в открытых уроках в 
ПТУ, колледжах, школах. А молодежь 
интересуется, задает вопросы, сама 
рассказывает, то есть происходит дву-
стороннее общение.

Комитет заботится о социально-
бытовых условиях жизни героев, 
оказывает материальную поддержку 
нуждающимся, шефствует над боль-
ными и лежачими.

Учитывая ответственность коми-
тета за необходимость усиления тру-

дового воспитания молодежи в Год 
педагога и наставника, наши герои 
участвуют в проведении конкурсов 
мастерства на лучшего в избранной 
профессии (Морской технический 
колледж, Ижорский колледж, Тос-
ненский техникум и др.).

В декабре 2023 года исполняется 
85 лет со дня учреждения звания «Ге-
рой Социалистического Труда», а в 
марте 2023 года исполнилось 10 лет 
со дня выхода Указа Президента РФ 
В. В. Путина об учреждении звания 
«Герой Труда Российской Федера-
ции». Об этих юбилейных датах и 
именах героев молодежь обязана 
знать. На встречах раскрывается их 
значимость в социально-экономиче-
ском и культурном развитии обще-
ства, постоянно чувствуется рост ин-
тереса молодежи к ушедшей эпохе, 
возрастает ее активность в познании 
исторических фактов. В том числе на 
примере своей семьи, опыта родите-
лей, соседей и знакомых.

Комитет героев работает в тесном 
контакте с учеными Петровской ака-
демии наук и искусств, вузами горо-
да, особенно педагогическими. При-
мкнуло своим «интеллектуальным 
плечом» к комитету и ветеранское 
движение заслуженных работников 
профтехобразования.

Готовясь достойно отметить юби-
лей учреждения звания Героя Труда, 
комитет подготовил рукопись книги 
«Звезды Славы». Ее рецензентами 
выступили ученые-историки, эко-
номисты и юристы. А вступления 
напи сали председатель Совета ор-
ганизации ветеранов Санкт-Петер-

бурга В. Т. Волобуев, председатель 
комитета А. А. Шанцев и начальник 
отдела наград правительства Санкт- 
Петербурга Ю. Ю. Плыско. 

Анонсируя выход книги «Звезды 
Славы», следует подчеркнуть: она 
обращена как к молодежи, так и к 
ветеранам труда, как к ученым, пре-
подавателям, так и к сегодняшним 
наставникам, поскольку по ней мож-
но изучать традиции людской сози-
дательной жизни. Следовательно, 
подарочная юбилейная книга — это 
инвестиция в будущее. 

В книге шесть глав. Первая — о 
зарождении в стране общегосудар-
ственного движения, о первых Героях 
Труда в 1921–1938 годах. Во второй 
и третьей главах рассказано о ста-
хановском, новаторском движениях, 
представлены имена героев, их за-
слуги в 1939–1991 годах. Четвертая 
глава посвящена полным кавалерам 
ордена Трудовой Славы, а пятая со-
держит персоналии награжденных в 
2013–2023 годах. Шестая глава содер-
жит фотоотчет о многогранной работе 
Комитета Героев Социалистического 
Труда.

В заключении подведены итоги и 
содержится научный взгляд на созида-
тельный ленинградский опыт. Пред-
ставлен именной указатель фамилий.

Содержание биографий героев, из-
ложенных в книге, наводит на мысль 
о необходимости бережного сохране-
ния документальных и устных сви-
детельств современников, примеров 
трудовой, общественной и личной 
жизни жителей города и области, что, 
безусловно, подвигло руководителя 
авторского коллектива использовать в 
названии работы эпитет «Звезды Сла-
вы». В том числе и как метафориче-
скую путеводную звезду, что призва-
но символизировать не просто память 
о величии свершенных деяний, но и 
преемственность поколений в созида-
тельном труде.

В. Б. Федоров, 
ответственный секретарь 

 Комитета Героев Социалистиче-
ского Труда Санкт-Петербурга и 

Ленинградской области, профессор; 
Ф. И. Халматов, 

студент магистратуры 
РГПУ им. А. И. Герцена

(Окончание. Начало на стр. 1)

Звезды Славы и традиции 

Работать не только на себя

В школе № 392 с углубленным 
изучением французского язы-
ка Кировского района Санкт- 

Петербурга прошла встреча с Героем 
Социалистического Труда Т. М. Захаро-
вой. Организаторы урока предложили 
обсудить вопрос: «Зачем нужно тру-
диться?» Ответ на него раскрывался 
через рассказ о биографии героини, ко-
торая 33 года отработала на Заводе сло-
истых пластиков в Ленинграде вплоть 
до выхода на заслуженный отдых.

Все эти факты были показаны в 
видео очерке, его сняли и смонтирова-
ли волонтеры проекта «Школа патрио-
тического воспитания на боевых и 
трудовых традициях старшего поко-
ления». После просмотра состоя лось 
живое общение. Татьяна Михайловна 
предложила ребятам поговорить от-
кровенно о том, как связаны сегодня 
понятия «патриотизм» и «труд».

В конце встречи школьников попро-
сили проголосовать по вопросу «Зачем 

нужно трудиться?», предложив три ва-
рианта ответа: «Работа на благо обще-
ства», «Трудиться ради карьеры», «Тру-
диться, чтобы заработать много денег». 
Каждый вариант собрал по трети голо-
сов. Оказалось, что и среди современ-
ной молодежи есть те, кто готов рабо-
тать не только на себя, но и для Родины.

Ю. М. Борисов, председатель 
Комитета по работе с молодежью 

Совета организации ветеранов 
Санкт-Петербурга
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Педагогика — единый сплав учителя 
и учеников, они помогают друг другу

ШКОЛА ПАТРИОТИЧЕСКОГО ВОСПИТАНИЯ

Профессия учителя в наши дни является одной из самых недооцененных.  
Именно от педагогов зависит то, какими вырастут наши дети. Интернет и 
компьютер способны дать ребенку информацию, но помочь освоить важ-
нейшие социальные навыки даже самые совершенные машины не в состоя-
нии. О том, что такое профессия учителя раньше и сейчас, мы поговорили 
с Людмилой Михайловной Смирновой, Героем Социалистического Труда.

— Людмила Михайловна, почему 
вы выбрали для себя это дело? 

— Мое раннее детство прошло 
в блокадном Ленинграде. Мы вы-
жили только благодаря отношению 
взрослых, которые в самые трудные 
времена отдавали детям последнее. 
В 1-й класс я поступила в 1946 году. 
Это был первый послевоенный набор 
и первый послевоенный выпуск. Мно-
гие учителя были бывшими фронто-
виками. Они о нас тоже очень заботи-
лись, отдавали нам все. Они не могли 
по-другому. Наверное, это повлияло 
на мою судьбу. Своих учителей я по-
мню до сих пор. Назову нескольких. 
Это Лидия Ивановна Довжек — учи-
тель немецкого языка, Лидия Иванов-
на Шастина — математик. Хотелось 
быть как они, поэтому в выборе про-
фессии не было сомнений. 

— Помните свой первый рабочий 
день в школе? Первый класс, в кото-
рый вы вошли? 

— Помню, конечно. В 1956 году 
я окончила 145-ю школу на Малой 
Охте, поступила в Герценовский педа-
гогический институт. В 1961 году его 
окончила, но дип ломы нам не дали, 
потому что группа наших студентов 
захотела работать в Заполярье. Мы 
получили назначение в Мурманскую 
область, и заместитель декана повез 
нас в Мурманск. Там в горкоме нам 
вручили дипломы. Я попала в Оле-
негорскую школу № 2 и, честно гово-
ря, первый урок завалила. Это запо-
мнилось на всю жизнь. В 9-м классе я 
должна была рассказывать про метал-
лы. За 20 минут я рассказала все, что 
могла, а урок длится 45 минут! Расте-
рялась, что делать дальше? Ученики 
пришли на помощь, спросили: «Вы из 
Ленинграда? Расскажите о вашем го-
роде». Я стала рассказывать о Ленин-
граде, и так прошло время до звонка. 
Педагогика — это единый сплав учи-
теля и учеников. Они помогают друг 
другу. Я учила их, а они — меня. 

— Удалось ли сразу найти кон-
такт с детьми? 

— У меня с этим не было проблем. 
Я и своим студентам потом говори-
ла всегда: важна не информация по 
предмету, которым вы владеете, а 
умение держать дисциплину. Когда 
класс слушает, то все будет понятно, 
а если дисциплины нет, будут про-
блемы. Есть наработанные методики, 
которыми я с удовольствием не раз 
делилась. Когда первый раз только 
приходила в новый класс, то пуска-
ла по рядам листок, и каждый ученик 
на нем записывал себя. Так у меня 
оказывался план каждого класса. На 

втором уроке я уже знала, кто где 
сидит, и уже обращалась по имени и 
фамилии. Для многих это было не-
ожиданно: «Уже на втором уроке нас 
знают по имени и фамилии!» Гово-
рят, что у педагогов страдает горло от 
привычки говорить громко на уроке. 
У меня такого не было. Я никогда не 
повышала голос на занятиях. Всегда 
считала, что учитель должен уважать 
своего ученика и никогда не обманы-
вать его ожидания. 

— Ставили двойки своим учени-
кам? 

— Я помню, уже в 1990-е годы одна-
жды разрешили ставить двойки в атте-
стат, а я была в тот момент классным 
руководителем. Пришлось приложить 
очень много усилий, чтобы ни у одно-
го моего ученика не было такой оценки 
в документе. Я понимала, что если ее 
поставят, то исправлять двойку ученик 
не будет, а на дальнейшую его судьбу 
это повлияет. 

— Отличаются ли современные 
ученики от тех, с которыми вы ра-
ботали три дцать лет назад? 

— Современная школа утратила 
многое из того, что было важным. 
Меня часто на встречах в школах спра-
шивают: в чем разница? Я в ответ при-
вожу пример: вот вы заболели, кто из 
класса придет вас навестить? В луч-
шем случае напишут СМС- сообщение. 
Нет коллективов, каждый живет сам 
по себе. Потеряно общение, а это са-
мое важное. 

Я помню, когда не стало СССР и от-
менили комсомол, мы придумали ве-
сти в классе вахтенный журнал, куда 
каждый мог записывать любое предло-
жение или жалобу. Сделано это было 
не для лишней бюрократии, а для того, 
чтобы сохранить общее дело, коллек-
тив. Этот документ ребята вели само-
стоятельно, и даже в те моменты, когда 

меня не было, эта инициатива жила. 
Для класса это было важным. 

Современные учебные программы 
тоже очень удивляют. Раньше в неделю 
было по четыре часа химии, а сейчас 
бывает и по одному только. Чему мож-
но научить за один час? 

— Вы помните, как узнали о своем 
награждении орденом Ленина и Зо-
лотой Звездой Героя Социалистиче-
ского Труда? 

— Это было в июне. У меня шли эк-
замены. Тогда, кстати, ученики сдавали 
все предметы. Не выборочно, как сей-
час, а весь класс. На экзамене мне позво-
нили из Смольного с просьбой явиться 

на награждение. Я поехала с нашей 
делегацией в Москву. Сопровождал 
меня первый секретарь Смольнинского 
райкома КПСС Ленинграда Владимир 
Ходырев. Когда возвращалась в Ленин-
град на поезде, на пер роне не было сво-
бодных мест. Мои ученики вышли меня 
встречать. Для них это была радость — 
даже большая, чем моя. 

— Звание Героя Социалистическо-
го Труда помогло вам в работе? 

— Скорее, добавило ответственно-
сти. После этого каждый мой урок 
был, по сути, открытым. Я не имела 
морального права никому отказать в 
присутствии на моем уроке. Дочь ино-
гда вспоминает, как часто приходилось 
пересаживаться, чтобы осво бодить ме-
сто гостям. Это были и учителя, и жур-
налисты, и даже гости из-за границы. 

— Что бы вы пожелали ребятам, 
которые только стоят перед вы-
бором жизненного пути и, может 
быть, захотят стать учителями? 

— Надо заниматься тем, к чему 
стремится твоя душа. А для того что-
бы стать профессионалом, нет ничего 
лучше комсомольского лозунга Влади-
мира Ильича Ленина «Учиться, учить-
ся и еще раз учиться!». 

Ю. М. Борисов, председатель 
Комитета по работе с молодежью 

Совета организации ветеранов 
Санкт-Петербурга, 

Н. Алимжонова 

НАША СПРАВКА
Людмила Михайловна Смирнова родилась 
7 апреля 1939 года в Ленинграде в рабочей семье. 
В 1961 году окончила химический факультет 
 Ленинградского государственного педагогиче-
ского института имени А. И. Герцена по специ-
альности «учитель химии, биологии и основ сель-
ского хозяйства». Работала учителем химии в 
неполной средней школе в Заполярье. В 1963 году 
вернулась в родной город. Более 30 лет работала 
учителем химии в средней школе № 533 Красно-
гвардейского района.

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 27 июня 1978 года за боль-
шие заслуги в деле обучения и коммунистического воспитания учащихся 
Людмиле Михайловне Смирновой присвоено звание Героя Социалисти-
ческого Труда.
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«Критерием для меня 
всегда была совесть…»

Много ярких судеб объединил 
Санкт-Петербургский универси-
тет ГПС МЧС России имени Героя 
Российской Федерации генерала ар-
мии Е. Н. Зиничева со времен своего 
основания. Лучшие имена собраны 
в его исторической летописи. Пи-
шется она и сегодня. Продолжают 
ее обыкновенные и удивительные 
люди. Каждый на своем месте, они 
всей жизнью пишут историю свое-
го вуза, вплетая ее в историю МЧС 
России.

13 октября председателю Со-
вета ветеранов универси-
тета Валентине Сергеевне 

Сорокиной исполнилось 85, и общая 
реакция на цифру — недоумение: не 
розыгрыш ли? Кажется, Валентине 
Сергеевне пририсовали лет так пят-
надцать, осталось выяснить — зачем.

Когда я ее увидел в первый раз, то 
немного оробел. Столько энергии, 
уверенности в правоте своих мыслей 
и идей, настойчивости. В ее кабинет 
постоянно заходили не только офице-
ры, ветераны университета, но и пре-
подаватели, курсанты, студенты.

Я знаю ее семь лет и не перестаю 
удивляться ее работоспособности, оп-
тимизму, умению решать за день мно-
го насущных дел, которые не всегда 
и молодежь может решить. Ей 85 лет, 
но интенсивность жизни Валентины 
Сергеевны не только не спадает, но 
и нарастает. Чем объяснить такую не 
по возрасту кипучую деятельность? 
Открылось второе дыхание? Берет ре-
ванш за несделанное раньше?

Валентине Сергеевне свойствен-
но редкое качество — вкус к жизни. 
Судя по тому, что она много трудит-
ся, жизнь ее идет не самотеком, а в 
соответствии с теми задачами, кото-
рые она себе ставит. У нее есть пред-
ставление о том, что еще необходимо 
непременно успеть сделать. Она еще 
не может вздохнуть спокойно и ска-
зать: «Ну, теперь моя миссия выпол-
нена». 

Честно, когда на душе тяжело, иду 
к ней поговорить за жизнь. Она нахо-

дит нужные слова, и мне, полковни-
ку, прослужившему почти сорок лет 
в Пограничной службе ФСБ России и 
восемь лет в МЧС России, становит-
ся легче на душе.

По словам ветеранов, Валентина 
Сергеевна в коллективе пользуется 
большим уважением. С какими бы во-
просами ни обращались к ней, реша-
ются они оперативно. Каждого поздра-
вит с днем рождения, подарок вручит, 
открытку подпишет, доброе слово ска-
жет. Если человек заболел, поможет в 
оказании медицинской помощи и при-
обретении нужных лекарств. 

И если даже рабочий день уже на 
исходе, она обязательно подождет, 
пока последний ветеран не постучит-
ся в дверь ее кабинета. Все считают 
Валентину Сергеевну своим боевым 
соратником, поэтому теплеют глаза у 
боевого генерала и юного лейтенанта, 
когда он слышит фамилию Сорокина.

А еще все отмечают, что к Вален-
тине Сергеевне стучатся в кабинет 
не только для того, чтобы решить ка-
кой-то служебный или житейский во-
прос. К ней заходят на огонек просто 
поговорить о наболевшем. Она умеет 
хранить секреты, с ней можно поде-
литься сокровенным и быть уверен-
ным, что она посочувствует невзгоде, 
у нее по-матерински навернутся сле-
зы на глаза, если у кого-то горе. 

Сорокина с необыкновенной силой 
любит жизнь и тянется к ней, заря-

жая окружающих своим неиссяка-
емым оптимизмом, жаждой жизни. 
Она из особой породы людей, кото-
рые живут не щадя себя. Сколько она 
успевает сделать полезных и добрых 
дел за день — просто диву даешься! 
Молодые офицеры говорят, нам за 
ней не угнаться.

А знаете, почему Валентина Серге-
евна такой отзывчивый и душевный 
человек? Да потому, что она родом из 
блокады! Ей было три годика, когда 
Ленинград пытались задушить голо-
дом, сжечь огнем. До сих пор сжима-
ется сердце, когда слушает блокад-
ные стихи Ольги Берггольц и Анны 
Ахматовой. Она знает цену жизни и 
дружбе.

Валентина Сергеевна очень пере-
живает, когда уезжают офицеры и 
курсанты, молится за них, желает им 
вернуться живыми и здоровыми. Как 
никто другой знает цену ратному тру-
ду, а потому и не меняет место рабо-
ты, потому что и ее труд вносит свою 
лепту в повышение авторитета МЧС 
России.

Заведующая библиотекой Татьяна 
Андрианова сказала, что ее подру-
га по жизни — боец и если в чем-то 
уверена, то идет до конца и всегда 
помогает людям. Человек долга и 
чес ти. Умеет дружить, и когда про-
работаешь вместе больше 45 лет, то 
откровение это оказывается особен-
но ясным и дорогим. Она большой 
патриот страны.

От себя добавлю: дай бог каждому 
из нас так же честно служить нашему 
чрезвычайному ведомству, переда-
вать опыт молодежи, отстаивать свои 
принципы последовательно, а самое 
главное — не стареть душой и при-
носить пользу людям, как это делает 
наша Валентина Сергеевна Сорокина.

Начальник университета генерал-
лейтенант внутренней службы Бог-
дан Гавкалюк высоко отозвался о 
деятельности ветеранской организа-
ции, сказал, что потенциал их велик, 
идей множество, а энергии руководи-
теля и ее помощников хватит на мно-
гие годы.

В жизни не так много людей, к мне-
нию которых ты можешь серьезно 
прислушаться и мнение которых для 
тебя много значит. Все, с кем я общал-
ся, подчеркивали: мнение  Валентины 
Сергеевны для них очень весомо.

Когда офицеры получают очеред-
ные воинские звания, она говорит 
им приятные и достойные слова, и 
те по-настоящему верят, что, навер-
ное, чего-то в этой жизни стоят, раз 
их поздравляет такой заслуженный 
человек.

Если кто-то из знакомых получает 
государственную награду, она всегда 
поздравляет первой и говорит всего 
два слова: «Горжусь тобой». И они 
готовы горы свернуть и служить не 
жалея сил: «А как же, в меня верят, 
а это очень важно для офицера, да и 
вообще любого человека».

Валентина Сорокина награждена 
медалями «Ветеран труда», «В па-
мять 300-летия Санкт-Петербурга», 
«200 лет МВД», «100 лет Санкт- 
Петербургскому университету 
ГПС МЧС России», многими нагруд-
ными знаками, почетными грамотами 
и благодарностями министра МЧС 
России и начальника университета.

С 85-летием ее поздравили ветера-
ны, молодежь, прислали пожелания 
здоровья и оптимизма коллеги из 
других высших учебных заведений 
Санкт-Петербурга и, конечно же, 
медперсонал ее любимой поликли-
ники.

Не знала Валентина Сорокина, ка-
кая судьба ждет ее в университете. 
Мчались навстречу годы, принося 
радости, иногда печали. И на этой до-
роге жизни оставались ее следы. Не 
все они четко отпечатались в памяти 
Сорокиной, но о них помнят люди, с 
которыми она училась в институте и 
работает сейчас…

След, оставленный ею на дороге 
жизни, — четкий и ровный, ведь шла 
она, не огибая преграды, шла, как 
 велела гражданская совесть.

Предлагаем вниманию читателей 
интервью о том, как работала в уни-
верситете Валентина Сергеевна и 

На спортивно-игровых соревнованиях с командирами курсовНа XVI Международном форуме «Старшее поколение»
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какие задачи решает ветеранская ор-
ганизация, которую она возглавляет 
больше восьми лет.

— Валентина Сергеевна, кем вы 
пришли работать в учебное заведе-
ние, почему выбрали Ленинград-
ское пожарно-техническое учили-
ще МВД СССР? 

— Сорок пять лет назад я пришла 
в поликлинику нашего прославлен-
ного училища врачом-стоматологом. 
Эти годы пролетели как один день. 
В училище служил мой муж, началь-
ник пожарно-технического цикла 
полковник внутренней службы Вяче-
слав Иванович Сорокин, здесь же 
училась и наша дочь Ольга, которая 
после окончания вуза дослужилась 
до звания подполковника внутренней 
службы.

После ухода на пенсию я работала 
инспектором в отделе воспитатель-
ной работы, затем социальным педа-
гогом института безопасности жиз-
недеятельности университета.

С 1993 года — заместитель предсе-
дателя совета ветеранов университе-
та, а с 17 апреля 2015 года — пред-
седатель ветеранской организации, в 
которой состоят на учете 20 ветера-
нов войны и труда.

— Какие мероприятия проходят 
по социально-правовой защите 
 ветеранов и членов их семей? 

— Ветераны университета прово-
дят часы информирования для по-
стоянного и переменного состава, 
участвуют в общественно-государст-
венной подготовке личного состава 
университета, принимают активное 
участие в проведении уроков муже-
ства.

В университете на уроках мужества 
курсанты знакомятся с его историей, 
с биографией ветеранов, узнают об 
их участии в ликвидации чрезвычай-
ных ситуаций, в тушении пожаров. 

В апреле традиционно проводим 
в Кадетском пожарно-спасатель-
ном корпусе патриотические чтения 
«В жизни всегда есть место подви-
гу» для учащихся кадетских корпу-
сов, кадетских классов суворовских 
и нахимовских училищ. Ко Дню 
Победы была издана книга-альбом 
Санкт-Петербургского университета 
ГПС МЧС России «Поколение воен-
ной поры» о ветеранах ЛПТУ МВД 
СССР. Книга вручена каждому вете-
рану — участнику событий Великой 
Отечественной войны или членам их 
семей.

В День знаний ежегодно в универ-
ситете проводим «Урок мужества», 
посвященный героической профес-
сии пожарных и спасателей, а так-
же био графии и деятельности Героя 
Российской Федерации генерала ар-
мии Евгения Николаевича Зиничева. 
Я рассказываю учащимся универси-
тета о героических страницах исто-
рии учебного заведения, о подвигах 
курсантов, проявивших доблесть и 
отвагу в защите блокадного города 
Ленинграда.

Всегда очень ждем Единый день 
выпускника, который ежегодно посе-
щают сотни человек. 

— Важнейшее направление 
воспи тательной работы — это 

культурно-досуговая  деятельность. 
 Несколько слов о ней... 

— Члены нашего совета ветера-
нов принимали участие в культурно- 
досуговых мероприятиях универ-
ситета, таких как конкурс научных 
работ памяти Евгения Чернышева, 
конкурс стенной печати среди под-
разделений университета, Всерос-
сийский диктант Победы.

Совет ветеранов принимает ак-
тивное участие в работе по увеко-
вечению памяти погибших при за-
щите Отечества, которую мы ведем 
со вместно с участниками поискового 
отряда, волонтерами университета, 
курсантами факультетов. 

Я получила диплом за первое ме-
сто в смотре-конкурсе на лучшее об-
щественное объединение ветеранов 
в системе МЧС России по итогам 
2022 года в номинации «За сохране-
ние исторической памяти, большой 
вклад в героико-патриотическое вос-
питание молодого поколения». 

25 мая этого года совет ветера-
нов университета провел встречу с 
Санкт-Петербургской общественной 
организацией ветеранов (пенсионе-
ров, инвалидов) войны, труда, Воору-
женных сил и правоохранительных 
органов. Мы обсудили пути взаимо-
действия, укрепления сотрудниче-
ства с государственными органами.

В завершение разговора Валенти-
на Сергеевна Сорокина отметила, 
что проводится много мероприятий, 
которые сплачивают сотрудников и 
ветеранов, поднимают настроение, 
дарят новые возможности даже на 
пенсии быть востребованными, дают 
немало стимулов к жизни, делая ее 
полноценной, насыщенной.

— Убеждена, что в тесном сотрудни-
честве с руководством вуза наши вете-
раны будут более эффективно работать 
с молодыми сотрудниками, — сказала 
Валентина Сергеевна. — Ведь опора 
на ветеранов позволяет открывать но-
вые программы и проводить необходи-
мые мероприятия в интересах нашего 
государства. Девиз всей ветеранской 
организации — всегда доводить нача-
тое до конца. Силы и желание у нас 
есть. Есть еще порох в пороховницах!

Василий Самотохин, 
заслуженный работник 

культуры России.
Выражаю благодарность 

за помощь в подготовке материала 
пресс-секретарю СПб УГПС МЧС 

России Юлии Бариновой

Встреча с выпускниками-медалистами 
в зале Офицерского собрания

Белый флаг — символ 
поражения

В гимназию № 209 Центрального района пришел на урок капитан 
1-го ранга, профессор, доктор исторических наук И. М. Кузинец. 
Рассказывая о своей профессии, он не раз касался тем, связанных 
с историей России. 

Кстати, в Павловской гим-
назии ветеран уже бывал, 
и поэтому его обращение 

к  аудитории часто было связано 
с персоной императора Павла I. 
«Знаете ли вы о том, что Павел за-
мечательно танцевал и все фрей-
лины королевских дворов Евро-
пы мечтали встретиться с ним на 
балу?» — поинтересовался он.

Ребята охотно отвечали на вопро-
сы гостя и сами задавали их. Глав-
ный посыл, который сразу обозначил 
Исай Моисеевич, — это максималь-
ная откровенность в разговоре.

Ветеран рассказал о многих 
аспектах собственной военной 
службы, о том, какой путь лежит 
от младшего офицера до капитана 
1-го ранга. Рассказал о службе на 
подводных лодках.

Затем Исай Кузинец побывал в 
школе № 370 Московского района. 
На уроке состоялось обсуждение с 
подростками того, насколько слож-
на профессия моряка и насколько 
важно трудиться на благо общества.

«Сложно ли было уходить в море 
в дальние походы от родных и се-
мьи?» — спросил кто-то из ребят. 
«Сложно, — откровенно ответил 
Исай Моисеевич. — В свой первый 
дальний поход я отправился в тот 
момент, когда моя жена была бере-
менна. Такая же ситуация была у ка-
питана, и мы до конца гадали, кто у 
кого родится: мальчик или девочка».

Исай Моисеевич Кузинец расска-
зал не только о своем морском опы-
те, но и о тех офицерах, которых он 
воспитал, работая преподавателем.

После того как прозвучал звонок, 
ребята еще долго не отпускали го-
стя, не только задавая ему вопросы 
про море, но и спрашивая совета. 
«Я спортсмен, занимаюсь дзюдо. 
Нам предложили поехать на соревно-
вания и выступить под нейтральным 
флагом. Стоит ли это делать?» — 
спросил один из школьников.

«Я считаю, что нельзя. Белый 
флаг — это символ сдачи, пора-
жения», — искренне ответил Исай 
Моисеевич.

ШКОЛА ПАТРИОТИЧЕСКОГО ВОСПИТАНИЯ

Испытание БАМом
Почти полвека назад комсомольцы и военные строители со всей 
страны устремились на Дальний Восток, чтобы проложить желез-
нодорожный путь через тайгу. Эта работа стала серьезным испыта-
нием для многих из них. 

О том, как это было, говори-
ли в гимназии № 526 Мо-
сковского района, куда на 

встречу пришел А. А. Шанцев — 
офицер железнодорожных войск, 
Герой Социалистического Труда, 
строитель Байкало-Амурской ма-
гистрали (БАМ).

Вначале учащимся 11-го клас-
са показали видеоочерк, снятый 
волонтерами проекта о герое, за-
тем начался разговор. Александр 
Александрович поделился воспо-
минаниями о своей молодости, ко-
торую он провел командуя воин-
скими подразделениями на БАМе. 
«Самым сложным был не труд в 
том климате, хотя случались и мо-
розы за 50 градусов. Тяжело было 
находиться вдали от семьи. Каж-
дый день приходилось ездить за 
150 и даже за 300 километров от 

того места, где они жили», — при-
знался полковник Шанцев.

«Сколько за время работы со 
своим подразделением вы проло-
жили путей?» — поинтересова-
лись ребята.

«Около 70 километров почти 
за 10 лет», — ответил Александр 
Шанцев, добавив, что инфра-
структура, которую они создавали, 
служит до сих пор, включая даже 
временные деревянные мосты.

В завершающей части беседы 
полковник отметил, что БАМ про-
должают строить и в наши дни. 
Теперь там на постоянной основе 
трудятся несколько соединений 
железнодорожных войск без при-
влечения добровольцев, как это 
было в 1970-е годы.

Редакция газеты 
«Ветеран Санкт-Петербурга»
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Общественная организация вете-
ранов войны, труда, Вооруженных 
сил и правоохранительных орга-
нов Приморского района включает 
в себя 35 первичных организаций. 
Все они имеют огромный опыт в 
проведении значимых мероприя-
тий, а члены Совета ветеранов от-
личаются своей активной жизнен-
ной позицией.

Председатель Совета организа-
ции ветеранов Приморского 
района Вячеслав Торшин рас-

сказал, что старшее поколение отли-
чают прежде всего мудрость и опыт. 
Благодаря такому сплаву создана та 
основа, благодаря которой сейчас 
развивается район.

— Многие нынешние пенсионе-
ры стояли у руля важных социально 
значимых проектов, — отмечает Вя-
чеслав Юрьевич. — Представители 
общественной организации вете-
ранов войны, труда, Вооруженных 
сил и правоохранительных органов 
Приморского района — это наша 
гордость! Работа, которая ведется 
силами ветеранов, имеет огромное 
значение в воспитании подрастаю-
щего поколения. Большую помощь 
Совету ветеранов в общественной 
деятельности оказывает администра-
ция Приморского района и лично его 
глава А. В. Никаноров. Особая благо-
дарность начальнику отдела культу-
ры О. А. Закипной и директору Куль-
турного центра Приморского района 
А. А. Михайлович. 

«ДОРОГА МУЖЕСТВА» — 
СИМВОЛ ЛИСЬЕГО НОСА

Одна из активных первичных ве-
теранских организаций № 15 нахо-
дится в поселке Лисий Нос. На про-
тяжении восьми лет ею руководит 
Л. В. Пылаева. Она отмечает, что 
главное богатство их округа — это 
люди. Костяк Совета ветеранов по-
селка составляет группа инициатив-
ных и неравнодушных женщин. Их 
немало, но особенно хотелось бы 
выделить Л. С. Круглову, О. Ф. Унь-
щикову, Л. А. Шумило.

— В нашей ячейке немало деятель-
ных людей, которые ведут активный 
образ жизни, — рассказала Людми-
ла Витальевна. — Ветеранский клуб 
«Лисички» посещают многие жители 
нашего поселка. Все главные празд-
ники, торжественные мероприятия не 
обходятся без нашего участия. Орга-
низуем сбор средств для СВО на за-
купку продуктов, одежды и прочих не-
обходимых вещей для наших солдат. 
Кроме того, плетем сети, изготовили 
уже 22 штуки. Это довольно неплохой 
результат! Хочется отметить депутата 
Станислава Николаевич Куделина, он 
всегда охотно откликается на наши 
просьбы и предложения. Благодарим 
руководителя группы здоровья по 
скандинавской ходьбе Александру 
Позднякову, которая организует на-

ших ветеранов для занятий физкуль-
турой.

В 2015 году по инициативе мест-
ных жителей в центре поселка уста-
новлен памятник солдату в шинели, 
который держит фонарь. Он слов-
но маяк, освещает фонарем путь по 
ледовой трассе Финского залива и 
охра няет привезенный для Ленин-
града хлеб. В состав памятника вхо-
дят четыре необработанных камня, 
на которых изображена хронология 
событий блокады.

По периметру основания памят-
ника выгравированы надписи: «Ли-
сий Нос», «Кронштадт», «Форты», 
«Ораниенбаум». Идея воплощения 
в подобном образе Дороги мужест-
ва связана с тем, что по льду Фин-
ского залива машины двигались с 
выключенными фарами; чтобы не 
привлекать внимание неприятеля и 
освещать путь каждые 500 метров, 
военные местного гарнизона стояли с 
газовыми фонарями. Нередко маши-
ны уходили под лед, и приходилось 
спасать людей и груз. За три зимних 
сезона по Малой Дороге жизни про-
везли тысячи тонн продовольствия и 
горючего. 

— Сегодня памятник на Цен-
тральной площади — это не только 
место, куда люди приходят покло-
ниться героям блокадного города, 
но и свое образный символ, визитная 
карточка нашего поселка, — отмеча-
ет Л. В. Пылаева. — Мы храним доб-
рую память об инициаторе установ-
ки памятника Викторе Сергеевиче 
Новикове, который ушел от нас. Он 
не понаслышке знал, какую роль сыг-
рала Малая Дорога жизни в истории 
нашей Победы. Еще подростком пе-
режил 872 блокадных дня в Лисьем 
Носу, здесь встретил и прорыв блока-
ды, и полное освобождение города, и 
День Победы...

ПАТРИОТИЗМ —
ВЕЛИКАЯ СИЛА

Первичную организацию РУВД 
по Приморскому району возглавля-
ет Л. А. Литвинова. Особенно актив-

но работают полковник в отставке 
С. А. Попов и подполковник в отставке 
О. Ю. Саар.

В этом году неоднократно проводи-
лись мероприятия, направленные на 
патриотическое воспитание молоде-
жи. В мае уже стало доброй традици-
ей проводить уроки мужества. Так, 
10 и 11 мая в школе № 57 на уроках 
рассмотрено понятие «мужество», 
его основные характеристики. Вете-
раны рассказали учащимся о блокаде 
гитлеровскими войсками города Ле-
нинграда.

До школьников доводилась инфор-
мация об участии советских и россий-
ских военнослужащих в бое вых дей-
ствиях в странах ближнего и дальнего 
зарубежья, на территории Российской 
Федерации, по защите государствен-
ной границы (боевого столкновения 
с японскими войсками у озера Хасан 
и у реки Халхин-Гол, выполнение 
солдатского долга в Афганистане и 
Сирии, восстановление конституци-
онного порядка в  Северо-Кавказском 
регионе), проведении специальной 
военной операции на территории 
Украины, ликвидации последствий 
аварии на Чернобыльской атомной 
станции, а также о мужественных по-
ступках летчиков гражданской авиа-
ции, сотрудников правоохранитель-

ных органов, пожарных, спасателей 
и обычных неравнодушных людей в 
мирное время.

Учащиеся активно отвечали на во-
просы ветеранов об известных им со-
бытиях и подвигах периода Великой 
Отечественной войны и современ-
ных военных конфликтов.

Совместно с представителями ад-
министрации Приморского района, 
Муниципального образования Озеро 
Долгое на базе школы № 40 ветераны 
участвовали в проведении конкур-
са «Строевой смотр юнармейцев», 
в том числе в качестве участников 
жюри мероприятия.

В трех дошкольных учреждениях 
проведены занятия по военной те-
матике с демонстрацией солдатской 
амуниции и снаряжения. В ходе об-
щения ветераны рассказали ребятам 
о своей службе в Вооруженных си-
лах и правоохранительных органах, 
об участии в боевых действиях в 
 Северо-Кавказском регионе, о наи-
более значимых событиях в Великой 
Отечественной войне, героическом 
подвиге советских солдат.

В апреле ветераны участвовали в 
торжественной отправке призывни-
ков в ряды Вооруженных сил, прохо-
дившей на сборном пункте городско-
го военкомата. 

В мае 2023 года ветераны приняли 
участие в открытии на базе ДООЛ 
«Заря» финала детско-юношеских 
военно-спортивных игр «Зарница», 
обратились с вступительными сло-
вами к участникам, напутствовали 
их на честную победу в состязании. 
Позже выступили на закрытии сорев-
нований.

В сентябре ветеранами в шко-
ле № 57 проведен урок, посвящен-
ный подвигу советских солдат, при-
нимавших участие в Ленинградском 
сражении, сотрудников правоохрани-
тельных органов, тружеников тыла, 
работавших в блокадном Ленингра-
де. Аналогичный урок проведен с 
учащимися школы № 508 в Музее 
боевой славы укрепленных районов 
Ленфронта имени Маршала Совет-
ского Союза Л. А. Говорова.

Опыт ветеранов помогает 
в развитии района
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Перед школьными каникулами 
23 октября ветеранами из числа быв-
ших сотрудников Госавтоинспекции 
в школе № 57 проведены уроки по 
обеспечению безопасности дорожно-
го движения с учащимися младших, 
средних и старших классов.

По случаю Дня сотрудников орга-
нов внутренних дел для учащихся 
школы № 57 организована экскурсия 
в Музей полиции ГУ МВД России по 
г. Санкт-Петербургу и Ленинград-
ской области. Ребятам рассказали о 
героизме сотрудников не только в 
блокадном Ленинграде, но и при про-
ведении СВО на территории Украи-
ны, продемонстрировали музейные 
экспонаты, реликвии музея.

В ГБУ «Центральная библиотека 
Приморского района» 14 ноября с 
учащимися школ района, подлежа-
щими призыву на воинскую службу, 
проведены занятия, посвященные 
Всероссийскому дню призывника. 
До учащихся доведена информация 
об истории воинской повинности в 
России, прохождении службы в ря-
дах Вооруженных сил Российской 
Федерации на современном этапе. 

«ЭТО ВСЕ МОЕ, РОДНОЕ!»
Один из активистов ветеранской 

организации Приморского района — 
Владимир Ильич Рагозин. Он участ-
ник ликвидации последствий аварии 
на ЧАЭС, с 1998 по 2003 год возглав-
лял Приморский союз чернобыльцев 
Санкт-Петербурга, член петербургской 
общественной организации инвалидов 
«Чернобыль». Отличается верностью 
военной присяге и активной жизнен-
ной позицией.

Владимир Ильич выступил одним 
из инициаторов создания Аллеи Чер-
нобыльцев. Обратился к губернатору 
Санкт-Петербурга А. Д. Беглову с 
личной просьбой. И был услышан. 
Сейчас там созданы прекрасные ус-
ловия для отдыха. Есть освещение, 
стоят скамейки, высажена липовая 
аллея. В настоящее время принято 
решение о проектировании и строи-
тельстве фонтана на Аллее Черно-
быльцев.

В городской организации В. И. Ра-
гозин — член Комитета по работе с 
молодежью. Участвует в проведении 
уроков мужества в школах № 579, 580, 
583, 584, 595, 598, 601. Выступает пе-

ред призывниками в День призывника 
в Военно-морском музее, музее памяти 
жертв радиационных и техногенных 
катастроф, музее Пискаревского мемо-
риального комплекса, принимает учас-
тие в торжественных мероприятиях по 
отправке призывников в ряды Россий-
ской армии. За достигнутые успехи, 
многолетнюю и активную обществен-
ную деятельность награжден почетной 
грамотой президента Российской Фе-
дерации, медалью ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II степени.

29 сентября в Смольном по поруче-
нию президента России губернатор 
Санкт-Петербурга Александр Беглов 
вручил Владимиру Ильичу Рагозину 
орден Почета.

— Приятно, что наша работа не 
остается незамеченной, — говорит 
Владимир Ильич. — И в свою оче-
редь хотел бы сказать слова благо-
дарности в адрес городских властей. 
За последние годы немало делается в 
плане благоустройства нашего люби-
мого города. Хорошо, что к ветеранам 
прислушиваются. Мы, представители 
старшего поколения, как никто другой 
умеем подмечать и наблюдать, видеть 
недостатки или какие-то пробелы. 
Среди нас еще много очень нерав-
нодушных и совестливых людей. Нам 
очень хочется, чтобы решались набо-
левшие вопросы наилучшим образом. 
И чтобы наша с вами жизнь не ухуд-
шалась, а становилась лучше. Когда-
то давно я услышал строчки, которые 
мне запали в душу. «Все, что рядыш-
ком со мною, / — Это все мое, родное! 
/ Как же мне в краю родном / Не забо-
титься о нем!» 

Так и живем. Стараемся замечать, 
действовать и улучшать.

В настоящее время Владимир 
 Ильич по поручению Совета ветера-
нов ведет переписку с исполнитель-
ными органами власти по сооруже-
нию в сквере имени Героя Советского 
Союза генерал-лейтенанта авиации 
Д. А. Медведева, первого председа-
теля Совета организации Ленингра-
да, бюста прославленного летчика. 
Рагозин активно работает в общест-
венном совете одного из домов на Ко-
мендантском проспекте.

Подготовила Лариса Южанина, 
фото автора 

и из архива Совета ветеранов 
Приморского района

— На протяжении трех столетий 
Петербург и Пермь тесно связаны 
историческими событиями. Тыся-
чи ленинградцев были эвакуиро-
ваны к нам в первые годы Великой 
Отечественной войны. Население 
Перми в то время увеличилось по-
чти в два раза, — отметил в сво-
ем видеообращении губернатор 
Пермского края Дмитрий Нико-
лаевич Махонин. — Радует, что и 
сегодня наши тесные связи сохра-
няются и приумножаются.

Открывая конференцию, пред-
седатель Совета организации 
ветеранов Санкт-Петербурга 
В. Т. Волобуев напомнил:

— С Пермским землячеством мы 
взаимодействуем давно и плодо-
творно. С самим городом Пермь, 
с властными структурами и вете-
ранскими организациями у нас 
очень давние и тесные контакты. 
В 2020 году актив Совета органи-
зации ветеранов Санкт-Петербурга 
совершил интереснейшую поездку 
по городам трудовой доб лести, в том 
числе мы побывали в Перми. Это, 
безусловно, послужило дальнейше-
му развитию наших отношений.

Начальник управления стран 
СНГ и регионов Российской Феде-
рации Комитета по внешним свя-
зям Санкт-Петербурга И. М. Бодак 
рассказал, что недавно состоялась 
встреча губернаторов двух регио-
нов, на которой принято решение 
об открытии представительства 
Пермского края в Санкт-Петербур-
ге. В январе, когда будет отмечать-
ся юбилей Ленинградской победы, 
петербуржцы ждут в гости ветера-
нов из Пермского края.

«Пермь называют незримым 
мостом между центром России и 
Сибирью. Обладая безграничным 
туристско-рекреационным по-
тенциалом, демонстрируя устой-
чивые темпы экономического 
роста, активно совершенствуя 
социальную и культурную сферы, 
Пермь является промышленным, 
научным и культурным центром 
Урала. Однако самое главное ее 
достояние — трудолюбивые, от-
крытые, добрые и гостеприимные 
люди», — сказано в приветствии 
председателя Комитета по внеш-
ним связям Санкт-Петербурга 
Е. Д. Григорьева. 

С приветственными словами 
также обратились заместитель 
председателя правительства 
Пермского края А. Н. Демкин, 
начальник отдела Комитета по 
межнациональным отношени-
ям и реализации миграционной 
политики в Санкт-Петербурге 
С. В. Репкин.

Участникам конференции были 
представлены доклады, подго-
товленные представителями двух 
регионов: «Города-побратимы», 
«Пермское зеркало Санкт-Петер-
бурга: отражение взаимосвязи 
городов», «Русский музей и Стро-
гановский дворец», «Казанский 
собор Воронихина как символ 
связи Пермского края и Петербур-
га», «ВОЕНМЕХ в Перми. 1942–
1944 годы», «Дети и Кировский 
театр в эвакуации», «Современ-
ные тенденции», «Сотрудничест-
во двух вузов — Ленинградского 
и Молотовского сельхозинститу-
тов в годы войны», «Эвакуация 
населения в спасении Ленин-
града», «Перспективы будущего».

Видеообращения к участникам 
конференции записали председа-
тель Санкт-Петербургской обще-
ственной организации «Жители 
блокадного Ленинграда» Е. С. Ти-
хомирова и внучатый племянник 
импресарио С. П. Дягилева — ком-
позитор и дирижер С. А. Дягилев. 

Владимир Мазуров, 
редакция газеты 

«Ветеран Санкт-Петербурга».
Фото: Элина Дуняшева

(Окончание. Начало на стр. 2)

Два города — одна 
судьба
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Председатель Комитета по между-
народным и региональным свя-
зям Совета организации ветера-
нов Санкт-Петербурга Александр 
Станкевич провел выездное, рас-
ширенное заседание комитета в 
школьном музее гимназии № 70. 
Музей называется «Боевой путь 
3-й гвардейской дивизии народно-
го ополчения Петроградского рай-
она — 44-й Чудовской Краснозна-
менной стрелковой дивизии».

Директор гимназии почетный 
работник общего образования 
РФ Лидия Артуровна Аль-

сеитова бережно хранит традиции 
гимназии № 70, которая 85 лет рас-
полагается в историческом здании 
на Петроградской стороне, на улице 
Литераторов, 9/11.

С 1998 года заведует музеем Иван 
Владимирович Куликов — помощ-
ник директора гимназии, учитель 
истории, член Комитета по междуна-
родным и межрегиональным связям. 
Имеет значимые награды и звания: 
медаль «Патриот России», медаль 
«75 лет Победы в Великой Отечест-
венной войне 1941–1945 гг.», знак «За 
заслуги перед Петроградским райо-
ном», звание «Почетный работник об-
щего образования РФ».

О работе музея, многосторонней 
деятельности учителей и школьни-
ков И. В. Куликов рассказал собрав-
шимся членам комитета.

Все они уважаемые в городе и 
стране люди, ветераны, отмечен-
ные многими званиями и наградами. 
Среди них: Татьяна Михайловна За-
харова — Герой Социалистического 
Труда, член Союза писателей Рос-
сии; Людмила Михайловна Смирно-
ва — Герой Социалистического Тру-
да, житель блокадного Ленинграда, 
заслуженный учитель Российской 
Федерации; София Петровна Дудко, 
мать капитана 3-го ранга Сергея Дуд-
ко, трагически погибшего на атомной 
подводной лодке «Курск». Она воз-
главляет неформальное обществен-
ное объединение, занимается помо-
щью семьям экипажа. 

Здесь же Константин Константи-
нович Плешко — заслуженный по-
граничник РФ, генерал-лейтенант; 
Виктор Николаевич Андреев — пол-
ковник, почетный сотрудник МВД; 
Владимир Яковлевич Дзоциев — 
член Осетинской общины Санкт- 
Петербурга, журналист.

В годы Великой Отечественной вой-
ны школа № 70 стала одним из пунк-
тов формирования Петроградской 
дивизии народного ополчения, кото-
рая вскоре получила наименование: 
3-я гвардейская стрелковая дивизия 
народного ополчения. Наплыв добро-
вольцев был очень большой. Среди 
тех, кто подал заявление в ополче-
ние, были артист Николай Черкасов 
и композитор Дмитрий Шостакович. 
В музее мы увидели пожелтевшие 
 фотографии и документы тех лет.

Примечательно, что уже в 1969 году 
началось ветеранское движение по со-

хранению памяти о бойцах 3-й гвар-
дейской дивизии. Вышла публикация 
в газете «Вечерний Ленинград» от 
8 марта 1969 года с рассказом о лю-
дях и их подвиге, с инициативой со-
хранить память о них. Так было по-
ложено начало летописи школьного 
музея. Потом была длительная, кро-
потливая работа в архивах, поиски 
живых свидетелей и сведений о бой-
цах дивизии. Музей пополнялся до-
кументами, личными вещами, карти-
нами, макетами ключевых сражений 
за Ленинград, в которых участвовали 
герои-ополченцы.

И по сей день музей продолжает 
традиции, не останавливает поиски 
новых свидетельств и документов, 
расширяет аспекты военно-патрио-
тической работы с учениками гим-
назии. Создан сайт музея. Ребята 
не только изучают историю, но и 
готовят творческие работы по теме, 
участ вуют в районных, городских и 
всероссийских конкурсах.

О гражданско-патриотическом вос-
питании обучающихся заботится ди-
ректор гимназии. Лидия Альсеитова 
рассказала собравшимся о том, что 
школьный коллектив постоянно раз-
вивается и идет в ногу со временем, 
ставит перед собой важные цели и 
задачи: подготовить детей к жизни в 
современном открытом информаци-
онном обществе, научить их учиться, 
воспитать граждан нашей великой 
страны и просто хороших людей, це-
нящих дружбу, умеющих заботиться 
о близких. И этому во многом служат 
музей и выездные мероприятия, ор-
ганизованные руководителем и его 
помощниками.

Гостям музея было интересно 
 узнать, как молодые учителя продол-
жают работу. Детям, родившимся че-
рез столько десятилетий после Вели-
кой Отечественной, трудно правильно 
воспринять события тех лет. Требу-
ются терпение, особый подход, живая 
заинтересованность взрослых, чтобы 
увлечь, донести эти события не толь-
ко до ума, но и до сердца ребенка. Об 
этом и о формах работы рассказали 
сотрудники гимназии П. Серебренни-
кова, М. Никитина, Н. Рогалева.

Надо особо отметить значение пес-
ни и музыки в патриотической рабо-
те. Вспоминаются слова киногероя 
легендарного фильма «В бой идут 

одни «старики»: «Кто сказал, что 
надо бросить песни на войне? — По-
сле боя сердце просит музыки вдвой-
не!» Ополченец, великий композитор 
Дмитрий Шостакович в первые дни 
войны во дворе завода Макса Гельца 
написал марш «Идут бесстрашные 
полки» на стихи Льва Рахмилевича. 
Каждый год в Петроградском районе 
проходит смотр талантов, где звучат 
песни Великой Отечественной войны 
и песни наших лет. Иван Владимиро-
вич рассказал об изданном сборнике 
походных песен, которые разучивают 
и поют ребята в поездках и на кон-
цертах. Он сам имеет прекрасный 
голос и является запевалой на этих 
концертах.

Очень интересно было послушать 
рассказ Юлии Заварзиной, медицин-
ского работника школы. Она поведа-
ла о работе по созданию памятника 
героям партизанского движения в 
селе Дедовичи, откуда она родом 
и куда выезжали в поход по местам 
боев и школьники 70-й гимназии.

Иван Владимирович Куликов всей 
душой болеет за дело. Говорит, что 
музей — это живой организм. Это не 
склад и не архив. И жив музей, пока 
его посещают. Именно в момент рас-
сказа, знакомства с материалами и 
фактами происходит живой процесс 
передачи знаний и традиций от учи-
теля к ученику, от поколения к поко-
лению.

Поэтому у музея практически нет 
выходных и простоя. Работа постро-

ена так, что все учащиеся в течение 
года приходят сюда, знакомятся с 
экспозицией. Раньше всех, в первой 
четверти, приходит начальная школа, 
во второй — средняя школа, третья 
четверть посвящена мероприятиям в 
честь событий и дат прорыва и пол-
ного снятия блокады Ленинграда, в 
которых отличилась 44-я Чудовская 
Краснознаменная стрелковая диви-
зия. В апреле проходят мероприятия, 
приуроченные ко Дню Победы.

С особой заинтересованностью 
члены Комитета по международным 
и межрегиональным связям, гости 
музея 70-й гимназии знакомились с 
работой своего коллеги по комитету 
И. В. Куликова. После чего Алек-
сандр Антонович Станкевич расска-
зал о работе комитета в 2023 году, 
члены комитета обменялись впечат-
лениями и поделились информацией 
о результатах поездок. В завершение 
обсудили планы на 2024 год.

Мне, сопровождавшей на это засе-
дание Героя Социалистического Тру-
да Татьяну Захарову, было интересно 
послушать собравшихся, посмотреть 
на школьные стены музея, которые 
рассказывают о том, как упорно идет 
работа по сохранению подвига ле-
нинградцев, ополченцев, жителей 
Петроградской стороны.

Музей входит в число одиннадцати 
аттестованных школьных музеев Пе-
троградского района. Вспомнила, как 
в мои школьные годы, в 1960–70-е, и 
в 1980-х годах практически каждая 
школа имела такой музей. Вспомни-
ла я и своих учителей, вожатых, с 
которыми проводили военно-патрио-
тические слеты, игру «Зарница». Как 
работали красные следопыты. Как 
мы собирали материалы о командире 
первой в советских Вооруженных си-
лах батареи реактивных артиллерий-
ских установок БМ-13 («катюша») 
Иване Андреевиче Флёрове.

История держится памятью народ-
ной. Ради сохранения этой памяти 
поколений работают и школьный му-
зей гимназии № 70, и каждый из при-
шедших сюда на выездное заседание 
гостей.

Елена Захарова, член Комитета 
по международным и региональ-
ным связям Совета организации 

ветеранов Санкт-Петербурга

Школьные стены рассказывают
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(Окончание на стр. 12)

В этом году в третий раз Сестро-
рецк принимал Региональный слет 
отрядов юных друзей погранични-
ков и кадетских классов погранич-
ной направленности Санкт-Петер-
бурга и Ленинградской области. 
В том, что красочный, живой, эмо-
ционально наполненный и, без-
условно, один из самых интерес-
ных праздников для школьников 
появился и набирает обороты год 
от года, — во многом заслуга вете-
ранов Северо-Западной границы.

ФЛАГМАН 
КАДЕТСКОГО ДВИЖЕНИЯ

— В нынешнем слете приняли 
участие ребята из семнадцати обра-
зовательных учреждений, — говорит 
председатель Регионального отделе-
ния Российского совета ветеранов по-
граничной службы по городу Санкт-
Петербургу и Ленинградской области 
Сергей Дугалев. — С некоторыми 
мы совместно работаем не так много 
времени, но есть здесь и представи-
тели коллективов, шефству над кото-
рыми уже десять и более лет. Очень 
рады, что нам в Сестрорецке удается 
собрать не только питерских ребят и 
девчат, но и наших друзей из Сосно-
вого Бора и Выборга, Светогорска и 
Ивангорода, Кингисеппа и Рахьи, Со-
ветского и Невской Дубровки.

Действительно, работа со школь-
никами не прекращалась даже в 
постсоветское время, когда движе-
ние «Юные друзья пограничников» 
(ЮДП) юридически перестало су-
ществовать. По инерции офицеры и 
прапорщики подразделений границы 
по-прежнему были желанными го-
стями в детских коллективах, при-
глашали школьников на экскурсии 
на пограничные заставы, в пункты 
пропуска и на корабли. Некоторые 
пограничники, уволившись в запас, 
стали профессио нально занимать-
ся педагогической деятельностью в 
школах, домах детского творчества 
и развития, продолжая прививать 
детям лучшие качества гражданина 
страны и ее защитника.

Во многом стихийно в таких шко-
лах стали появляться кружки и клу-
бы с привычным названием «Юные 

друзья пограничников». Время дикто-
вало новые формы и методы работы. 
Но содержание занятий оставалось 
неизменным: изучение истории род-
ного приграничья, подвигов погра-
ничников, занятия спортом, развитие 
начальных навыков военной подго-
товки и другое.

Так, десять лет назад с появлени-
ем в петербургской школе № 253 но-
вого преподавателя ОБЖ капитана 
1-го ранга запаса Александра Сытни-
ка — бывшего командира отдельной 
бригады пограничных сторожевых 
кораблей — здесь был образован пер-
вый кадетский класс «Юный морской 
пограничник».

С тех пор в школе произошли по-
истине грандиозные изменения. Те-
перь здесь четыре кадетских класса, 
планируется открыть еще три. Алек-
сандр Иванович взял на себя практи-
ческое осуществление идеи сделать 
кадетские классы лучшими по успе-
ваемости и дисциплине. Более того, 
эти классы стали профориентирова-
ны на морское дело и прежде всего 
прак тику. Благодаря крепким связям 
с партнерами школы кадеты ежегодно 
выходят в море, осваивая азы морских 
профессий.

Ветеран-пограничник открыл в 
школе музей морских пограничных 
частей, многие из экспонатов которо-
го появились как дар от семьи леген-
дарного морского пограничника  Героя 
Советского Союза капитана 1-го ранга 
Павла Державина. Сын  героя — Кон-

стантин Державин — сам нахимовец 
первого выпуска и капитан дальнего 
плавания, стал частым гостем кадет 
со своими рассказами об отце, мор-
ских приключениях и романтике про-
фессии.

Спустя 10 лет музею стало тесно в 
занимаемом помещении, и он, обнов-
ленный, открылся в Центре кадетско-
го движения, которому школа выдели-
ла солидные площади.

Логичным развитием кадетского 
движения в школе стала инициатива 
присвоения учебному заведению име-
ни героя-пограничника Павла Дер-
жавина. А когда в Санкт-Петербурге 
спустили на воду одноименный бое-
вой корабль, его экипаж по дружился 
со школьниками, побывав здесь впер-
вые в качестве почетных гостей.

Петербургская школа № 253 име-
ни Героя Советского Союза капитана 
1-го ранга П. И. Державина сегодня 
по праву считается флагманом в вос-
питании юных морских погранични-
ков, развитии и укреплении погра-
ничного кадетского движения всего 
Северо-Западного региона. Именно 
поэтому второй год подряд она стано-
вится одной из площадок Петербург-
ского международного образователь-
ного форума, где проходят дискуссии, 
обмениваются опытом и ведется от-
кровенный профессио нальный диа-
лог ведущих специалистов в области 
кадетского образования. Также тради-
ционно в работе форума принимают 
участие представители Регионально-

го отделения Российского совета вете-
ранов пограничной службы по городу 
Санкт-Петербургу и Ленинградской 
области.

В прошлом году команда педаго-
гов школы стала лидером Всерос-
сийского конкурса «За нравственный 
подвиг учителя». Авторский проект 
«Душу — Богу, жизнь — Отечеству, 
честь — никому» победил в номина-
ции «За организацию духовно-нравст-
венного воспитания в рамках образо-
вательного учреждения».

— Патриотическое и духовно-нрав-
ственное воспитание — стратегиче-
ская задача развития Центра кадет-
ского образования в нашей школе, 
основа реализации многих программ 
внеурочной деятельности и допол-
нительного образования, — говорит 
Александр Сытник, один из авторов 
проекта. — Основу нашей конкурсной 
работы составляют программы до-
полнительного образования «Юный 
морской пограничник», «Основы во-
енно-морского дела», программы вне-
урочной деятельности «Береги честь 
смолоду», «Честь и достоинство», 
«Духовный Петербург», «Русский 
флот» и другие.

Работа не прекращается даже на 
каникулах. По словам Александра 
Ивановича, летом кадеты выходят на 
Истринское водохранилище. Здесь 
их обучают управлению шлюпками 
Ял-6. Ребята тренируются в стрельбе 
из автомата Калашникова, получают 
опыт стрелковой подготовки в тире, а 
также посещают местные достопри-
мечательности. От таких каникул ка-
деты в восторге!

ЛУЧШИЕ НАСТАВНИКИ — 
ВЕТЕРАНЫ

Клубу юных друзей пограничников 
в ивангородской школе № 2 больше 
двадцати лет. Его воспитанники — 
традиционные участники всех па-
триотических акций Кингисеппского 
района. Их звонкие голоса звучат на 
торжественных церемониях и в твор-
ческих конкурсах. Эти ребята в фир-
менных зелено-красных галстуках 
стоят в почетных караулах и участву-

«Молодежи нужны наш 
жизненный опыт, наш энтузиазм»



10 (65) ноябрь 2023 года12

(Окончание. Начало на стр. 11)

Газета «Ветеран Санкт-Петербурга» 
Ãëàâíûé ðåäàêòîð À. Ã. Ñîñåäîâ.
Ðåäàêöèîííàÿ êîëëåãèÿ: È. Ì. Êóçèíåö, Í. Í. ×èðêîâ,
Î. È. Øàáàëîâñêàÿ, Ë. Ñ. Êðàñîâñêàÿ, 
Í. À. Ãàâðèùóê, À. ß. Ìîðîçîâ, Ì. È. Áîæåíêîâà, 
Ë. Ì. Ñìèðíîâà, Â. È. Ìàçóðîâ, Ë. Ï. Êðóóñ. 
Адрес редакции: 192007, Санкт-Петербург, Тамбовская ул., д. 16.
Телефон 573-97-70. Факс 573-97-71. 
Электронная почта: veteran.spb@mail.ru 

Ó÷ðåäèòåëü: Ñàíêò-Ïåòåðáóðãñêàÿ îáùåñòâåííàÿ îðãàíèçàöèÿ 
âåòåðàíîâ (ïåíñèîíåðîâ, èíâàëèäîâ) âîéíû, òðóäà, 
Âîîðóæåííûõ ñèë è ïðàâîîõðàíèòåëüíûõ îðãàíîâ.
Ãàçåòà «Âåòåðàí Ñàíêò-Ïåòåðáóðãà» çàðåãèñòðèðîâàíà 
Óïðàâëåíèåì Ôåäåðàëüíîé ñëóæáû ïî íàäçîðó â ñôåðå ñâÿçè, 
èíôîðìàöèîííûõ òåõíîëîãèé è ìàññîâûõ êîììóíèêàöèé 
ïî Ñåâåðî-Çàïàäíîìó ôåäåðàëüíîìó îêðóãó. Ðåãèñòðàöèîííûé 
íîìåð ÏÈ № ÒÓ78-01636 îò 18 íîÿáðÿ 2014 ãîäà.
Сайт Совета организации ветеранов: www.veteranleningradspb.ru

Èçäàòåëü: ÎÎÎ «ÈÄ «ÊÓÐÜÅÐ-ÌÅÄÈÀ».
Àäðåñ èçäàòåëÿ: 197136, ÑÏá, óë. Âñåâîëîäà Âèøíåâñêîãî, ä. 12, ëèò. À, 
ïîì. 2Í, îô. 203.
Îòïå÷àòàíî â òèïîãðàôèè: ÎÎÎ «Ôèðìà «Êóðüåð», 
196105, ÑÏá, Áëàãîäàòíàÿ óë., ä. 63, êîðï. 6. 
Íîìåð ïîäïèñàí ê ïå÷àòè 28.11.2023. Äàòà âûõîäà — 29.11.2023.
Çàêàç № 1460. Òèðàæ 1000 ýêç. Ðàñïðîñòðàíÿåòñÿ áåñïëàòíî. 
Ìíåíèå ðåäàêöèè ìîæåò íå ñîâïàäàòü ñ ìíåíèåì àâòîðîâ. Çà ñîäåðæàíèå 
ðåêëàìíûõ ìàòåðèàëîâ ðåäàêöèÿ îòâåòñòâåííîñòè íå íåñåò. 12+

Ïðîåêò ðåàëèçîâàí íà ñðåäñòâà ãðàíòà Ñàíêò-Ïåòåðáóðãà

ют во многих добрых делах, сохраняя 
историческую память о героических 
воинах в зеленых фуражках.

Первый руководитель школьного 
клуба юных друзей пограничников 
Игорь Сабитов — уважаемый вете-
ран-пограничник, майор в отставке, 
за плечами которого боевая служба 
в Афганистане, отмеченная медалью 
«За отвагу».

Дружить с этим коллективом Игорь 
Рауфович начал с середины 1990-х го-
дов, еще во времена своей службы. 
Сначала это были встречи на уроках 
мужества, а в 2000 году официально 
открылся клуб ЮДП. Основная цель, 
которую поставили перед собой педа-
гоги, — воспитать нормального, до-
стойного гражданина России, здоро-
вого члена нашего общества.

Майор запаса Альберт Диваев — 
тоже ветеран-пограничник, отдавший 
службе на границе 32 календарных 
года. На III Региональном слете он не-
изменно в пограничной форме рядом 
со своими воспитанниками — ребя-

тами из отряда ЮДП петербургской 
школы № 38 Приморского района.

Юные пограничники — настоящие 
звезды муниципального округа Озеро 
Долгое! Без них не обходится ни одна 
патриотическая акция в районе и го-
роде. В районной «Зарнице», напри-
мер, и соревнованиях допризывной 
молодежи они неизменно в призах.

В отряде занимаются старшие 
школьники. Под руководством на-
ставника они изучают основы по-
граничной деятельности, включая 
следовую подготовку и ведение на-
блюдения. Все, что связано с практи-
кой, активностью, им очень нравится. 
Но и героические подвиги воинов в 
зеленых фуражках, история охраны 
российской границы вызывают у ре-
бят неподдельный интерес. Поэтому 
на предложение, скажем, посетить 
Музей пограничного управления или 
Первый пограничный кадетский во-
енный корпус ФСБ России имени 
генерала армии В. А. Матросова они 
всегда откликаются с радостью. А уж 

выезд в пограничное подразделение 
для них и вовсе праздник.

— Наша молодежь — прекрас-
ная, — уверен Альберт Салимьяно-
вич. — Просто ею нужно занимать-
ся. Дети и сами признаются, что они 
разобщены. Чтобы их сплотить, по-
казать им достойные ориентиры в их 
будущей взрос лой жизни, обозначить 
нормальный идеал, и нужна наша 
 работа, наш жизненный опыт и наш 
энтузиазм.

«Знай наших!» — это, пожалуй, де-
виз любых выступлений сосновобор-
ских школьников на мероприятиях па-
триотической тематики. Их главный 
наставник — также ветеран-погра-
ничник, майор запаса Владимир Ле-
бедев, руководитель сосновоборского 
Центра патриотического воспитания 
детей и подростков, председатель ко-
миссии Общественной палаты города 
Сосновый Бор по патриотическому 
воспитанию и молодежной политике.

За плечами Владимира Михайло-
вича более чем 20-летняя служба на 
границе, война в Таджикистане и обе 
чеченские военные кампании. Он на-
гражден медалями «За отвагу» и «За 
отличие в охране государственной 
границы».

ПОТЕНЦИАЛ ДЛЯ РАЗВИТИЯ
— Смысл кадетского движения не 

в том, чтобы научить школьника на 
время разбирать и собирать автомат 
Калашникова, — вторит Владимиру 
Лебедеву почетный гость слета, заме-
ститель председателя Российского со-
вета ветеранов пограничной службы 
генерал-майор в отставке Геннадий 
Мысягин. — Наша задача — растить 
гражданина, научить его работать в 

команде и быть полезным обществу. 
Ветеранов зачастую не нужно как-то 
специально привлекать — они сами с 
удовольствием идут в эту работу. Что 
особенно радует, ею занимаются и 
бывшие военнослужащие по призы-
ву, хотя, строго говоря, эта категория 
не имеет статуса ветерана погранич-
ной службы. По моим наблюдениям, 
львиная доля наставников в отрядах 
ЮДП — бывшие срочники. Поддер-
жать их инициативы видится делом 
перспективным и полезным.

Как подтверждение слов генерал-
майора в отставке Геннадия Мысяги-
на, это участие в слете команд, чьи ку-
раторы — бывшие военнослужащие 
по призыву.

Один из них — преподаватель- 
организатор ОБЖ петербургской шко-
лы № 304 «Центр подготовки кадет», 
руководитель отряда «Юные друзья 
пограничников» старший лейтенант 
запаса Виталий Черепанов. Виталий 
Евгеньевич служил по призыву в 
Краснознаменном Восточном погра-
ничном округе в середине 1980-х го-
дов, половину срока службы провел 
в Афганистане, где за выполнение 
бое вых задач был награжден медалью 
«За боевые заслуги».

— Безусловно, на занятиях с ребята-
ми делюсь опытом своей службы, — 
говорит Виталий Черепанов. — 
И хотя сейчас другие реалии и другие 
войны, остается неизменным патрио-
тизм. Стараюсь привить своим воспи-
танникам базовые ценности: верное 
служение Отечеству, чувство долга, 
ответственности за страну, твердую 
гражданскую позицию.

Марина Балашенко. 
Фото автора

«Молодежи нужны наш 
жизненный опыт, наш энтузиазм»

ПОЭТИЧЕСКОЙ СТРОКОЙ

Нам не могло присниться 
в  страшном сне,

Что вновь с нацизмом 
будем мы  сражаться,

Что будут бить снаряды в той стране,
Которую всегда считали братской,

Что будут по народу своему стрелять 
Нацисты бывшей братской Украины,
А наши внуки будут защищать 
Народ, как защищали деды 

в страшную годину. 

Беда пришла, откуда и не ждали:
Соседи помощи просили... 

Как не оказать?
Всегда друзьям в России помогали,
Не нами начато, так и не нам менять.

Не для того Россию предки собирали,
Чтоб дать ее на части разорвать,
Как ваши прадеды родную землю

 защищали, 
Сегодня встали вы Россию защищать.

Родные наши воины — защитники,
Мы, ветераны, всей душой

 поддерживаем вас,
Ведете бой вы с новыми фашистами 
За Запорожье и Херсон, 

Луганск, Донбасс.

Вас воевать за Родину призвали,
Вы наше дело продолжаете сейчас,
В сорок четвертом мы освобождали 
И Запорожье, и Херсон, 

Луганск, Донбасс.

Как сердце материнское болит,
Как мучают отца ночные думы
И как народ Российской всей земли 
Надеется на сыновей своих любимых.

Мы верим в вас, сыны страны родной,
Мы в силу вашу верим, и надежность,
И в мужество, и в верность... Верим в то,
Что дедов, прадедов вы будете 

достойны.

Мы с вами, наши правнуки и внуки,
Мы верим в вашу доблесть, 

стойкость, честь,
Мы верим в разум ваш 

и знанье воинской науки,
Мы верим: не дадите к нам врагу

 пролезть.

Родные сыновья и дочери России,
Готовы мы, чем можем, вам помочь,
Вас поддержать, душой и мыслями 

мы с вами. 
Уверены: Россия всё

 сумеет превозмочь.

Наше дело правое

Галина Николаевна 
 Градковская,  

заместитель 
председателя 

 Василеостровской 
районной 

 организации 
 ветеранов


